
就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 1 日（月）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 1 日目！

本日から、1 カ月間石狩市厚田区でお世話になります、山口柚実です。

今日は本州から石狩まで移動日でした。朝 7 時ごろの時点でもうすでに

30℃の本州から、小雨という天気もあり気温は 20℃代前半の気温の北海道

に感動しながら移動してきました。

インターンに関わる石狩市役所商工労働観光課の皆様や、お世話になる厚

田支所、石狩北商工会の皆さんへのご挨拶をしながら車で石狩市内を巡って

いると、日本海の雄大さに感動しました。夜には、1 カ月間お世話になる「八

幡二」さんで、ホタテカレーを食べました。かみごたえのある、とてもおいし

いホタテで毎日のご飯が本当に楽しみです！

このご時世で、受け入れをしてくださる厚田地区の皆様、石狩市の皆様へ感

謝しながら、これから頑張っていきます！よろしくお願いいたします。



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 2 日（火）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 2 日目！！

本日は市役所や厚田支所の方々のご案内で、厚田地区を散策いたしまし

た。今回は、伺った場所について少しずつ書いてみようと思います。

【濃昼山道】

濃昼（ごきびる）は厚田地区の北端のエリアで、そこにある濃昼山道は江戸

時代に作られたもので、明治時代に国道が通ったことで廃れてしまいました

が、最近山道が復活！山道は険しく完走は大変なものですが、道中からは「義

経の涙岩」が見られるルーランの方へ降りることもできるそうです。（川をざ

ぶざぶいく必要があるそうですが……）トレッキングの自信がある方は是

非！！



【「東農園」→「おかずの駅ほっ」】

次に訪れたのは「東農園」。古潭という歴史のある地域にある東農園さんは

広大な大地に広がる麦やお米を育てながら、お野菜の栽培をしています。ここ

では夏野菜の収穫をさせていただきましたのですが、おおっきいきゅうりや

オクラがたくさん！！話を聞くとこちらは家庭菜園のような趣味の一環で行

っているものらしく、どうしても収穫が後回しになってしまうようです……。

見たことのないようなサイズの野菜に驚きながら、重さにワクワクして収穫

をしたのですが、東さん曰く「大きな野菜は大味になってしまう」そうで……。

そのままよりも漬物などにしたほうがおいしいようです。収穫の後に、東農園

さんで収穫したカゴいっぱいのお野菜を持って、「おかずの駅 ほっ」というお

店に行きました。ズッキーニのキッシュとボルシチ、そして東農園さんのきゅ

うりを和えたサラダと夏野菜いっぱいの南インド風カレーをいただきまし

た。ズッキーニのキッシュの優しい甘味ときゅうりのサラダのさっぱりさ、ま

たカレーのアクセントの効いた味が大変食欲を促進して、おなかいっぱいに

食べてしまいました……。その後、よく冷えた赤肉のメロン「厚田メロン」を

いただき、私はあまりメロンの食感などが得意じゃなかったのですが、「厚田

レッド」は甘みがやさしくそれでいて一口目から最後までずっと甘い！大変

美味しく頂戴いたしました。また食べたいです！

【東農園】



【おかずの駅ほっ】

【ありす café→望来浜】

お昼を食べて満腹で伺ったのは、望来地区にある「ありす café」。ありす

café さんは望来浜に流れ着いたシーグラスや厚田のススキや桜を使って器を

作っていらっしゃいます。厚田の素材を使った器に優しい店主の雰囲気が相

まって、厚田の雄大な海と緑が日常の隣にある生活を送ることの素晴らしさ

を感じました。その後は、ありす café の店主曰く「宝の山！」とおっしゃっ

ていた望来浜を散策し、宝探しをしました！…が、しかし前日の降水で色々な

ものが流れ着いていて、シーグラスは見つけられず…残念！



【蝦夷フィールド】

厚田区内に戻り、常照寺を訪ねて 8 月 20 日に行われる「灯籠流し」のお

話を伺い、外に出ると外は小雨が降りしきっていました。そんな中、到着した

のが熊の形の「蝦夷地」というロゴが印象的な「蝦夷フィールド」さんです。

蝦夷フィールドを運営しているご夫婦は札幌在住で、厚田まで晴れている時

にお店を開けにいらっしゃいます。明るいご夫婦と元気なお子さんと不思議

な形のオープンテラスで飲んだバナナミルクはとっても美味しかったです！

こだわりのコーヒーもいつか飲んでみたいです。



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 3 日（水）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 3 日目！

今日はお休みだったので、足りない生活用品の買い出しに旧石狩市内に連

れて行ってもらいました。お昼は皆さんおすすめのラーメン屋さんに。店内に

入ると、お昼の混雑する時間は外して行ったはずなのに、4 組ほど並んでいて

待っている間も何人かお客さんがいらっしゃってやはり人気店なんだなと実

感しました。

お買い物の後には、JA 石狩地場市場 とれのさとで、おっきいソフトクリ

ームをいただきました！どれも美味しそうでしたが、今回はイチゴのミック

スソフトをチョイスしました！大きいソフトクリームに悪戦苦闘しつつも、

フレッシュのイチゴの風味を感じつつ、ミックスソフトのプレーンアイスも

とっても濃厚で美味しかったです！！

【ラーメン信玄】



海岸沿いにあるピンクの花と赤い実をつけた植物は、海岸の砂地に群生す

る「はまなす」です。石狩市内にある「はまなすの丘」ははまなすをはじめと

した海浜地帯に育つ植物や鳥、昆虫などの保全をしています。石狩市のシンボ

ルの一つである赤と白の展望台は、元々はあのバイカラーではなかったもの

の石狩川と日本海が合流するその先端に建てられたましたが、時間が経つに

つれて川の働きで半島の先が伸びてきて、現在のような形になっています。夕

方だったので木道を歩いていると強い浜風を感じ少し肌寒かったですが、も

し快晴の日に来ていたら、きっともっと素敵だったろうなと思います。



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 4 日（木）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 4 日目！

今日は、インターンシップ事業を取り仕切る市役所の皆様と、今後の活動の

方針について話し合いを行いました。

今年のインターン生のお題は、「道の駅を中心とした周遊促進プランを作成

すること」。現在、厚田地区の観光客は、夕日を見たり、さらに北上するため

のワンストップとして使うなど、道の駅石狩「あいろーど厚田」を目的地とし

ている人が大変多いです。そんな観光客の人が道の駅を拠点に、周辺の飲食店

やアクティビティに行けば厚田区の良さをより多くの人に知ってもらえるの

ではないかと考えるのが、周遊促進プランの意義となります。

1 日目、2 日目の厚田区内の人々との交流を通して、私たちは厚田の四季と

豊かな水産物・農作物に着目しました。皆さん、厚田で取れたものを話すとき

は目がキラキラとしていて、豊かな食物は厚田の誇りの一つなのではないか

と考えたのです。観光事業は町の色々な人を巻き込む裾野が広い事業ですが、

だからこそ観光客と地元住民との間に軋轢が生まれてしまうこともありま

す。観光促進には地域住民への働きかけが必須であることを確認し、私たちは

「道の駅を訪れた人が厚田区を巡りたくなる、そしてまた来たくなる仕組み

づくり」をしたい！そこで考えたのが、厚田区内の人々の声を取り入れたフェ

ノロジーカレンダーの作成です。これから取り掛かっていきますので、乞うご

期待！！



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 5 日（金）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 5 日目！！！！！

本日は初めての就労日です。道の駅石狩「あいろーど厚田」内の飲食店 「一

純」で、券売機からの注文を確認し、必要な薬味を作ったり、出来上がったお

蕎麦に薬味を乗せたりをお手伝いしました。私はお蕎麦屋さんで働いた経験

はなく、お昼時にはお客さんがたくさんいらっしゃって、私の頭はエラーして

いましたが、冷静な店員さんたちのおかげでなんとか乗り切ることができま

した。

また、就労前に道の駅石狩「あいろーど厚田」で利用者アンケートを行いま

した。ご回答いただきありがとうございます。本当に短い時間で朝も早かった

のですが、たくさんの方がアイスを持ってお休みされていて、道の駅石狩「あ

いろーど厚田」の人気を実感いたしました。

【道の駅からの景観】



【晩御飯】



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 6 日（土）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 6 日目！！

本日は海浜プールでの就労でした。土曜日で人がたくさんくるかなと思いき

や、午前中は冷たい風が強く吹き付け、テントやタープを立てるのもとっても

大変そうで、「絶好の海日和！」とはならなかったです。

海浜プールでは、冷水での足洗い場や、トイレ・更衣室は無料で利用できます

が、体全体を流す温水シャワーは有料になっています。私はお金のやり取りを

するような仕事が初めてだったので、大変緊張しながらお金の受け渡しや領

収書の発行をしましたが、スタッフさんもお客様もやさしく対応していただ

きました。ありがとうございました。





就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 7 日（日）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 7 日目！！

本日は厚田キャンプ場での就労です。キャンプ場内のジップラインの受付や

案内を行いました。ジップラインは合計で 3 コースあり、谷を越えたり、川

の上を越えると爽快感抜群！とっても楽しかったです。

またキャンプ場内ではバッタやトンボなどたくさんの虫がいて、

歩くたびに足元で虫が飛び出してきます。木々に囲まれて虫取りをしたり、料

理をしたりとのんびりとした時間を過ごせそうなキャンプ場です。私はあま

りキャンプをしたことがないのですが、このキャンプ場ではゆるっとキャン

プができそうですし、近くの朝市から海鮮を、道の駅では望来豚を買って、多

様な BBQ ができそうです。皆さんもぜひ行ってみてください！







就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 8 日（月）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 8 日目！！！！！

本日は仕事がお休みだったので、さあ！どこか出かけるか！？と思ってい

たのですが、3 連勤で疲労がピークに……

宿泊している八幡二さんでのんびり一日過ごしました。



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 9 日（火）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 9 日目！！！！！！！！！

本日はインターンの成果物についての話し合いです。

前回フェノロジーカレンダーの作成をしてみよう！と決めたものの、

フェノロジーカレンダーの軸決めに悪戦苦闘してしまいました。

フェノロジーカレンダーとは、地域の自然や人の営みをまとめた 1 年の暦で

す。地域を訪れた観光客にとっては、目的のもの以外の魅力を発見でき地域に

ついての理解が深まったり、他の季節の魅力を放って、地域に何度も足を運び

たくなるような効果があると考えられています。また、この暦は作成にあたっ

て、地域住民の人のお話を伺ったり実際に地域を見てみたりすることが必要

です。このように地域の資源を見直すことで、地域住民の何気ない日常がかけ

がえのない特別なものであることを再確認してもらえるのではないかと考え

ています。



私たちが滞在できる 1 ヶ月という短い時間で完璧なフェノロジーカレンダー

の作成は難しいです。しかし、限られた時間の中でできるだけ多くの厚田の魅

力を見つけられるように活動していきたいです！



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 10 日（水）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 10 日目！！

今日は就労も成果物作成もお休みの日でした。

厚田区集落支援員の八木沼さんに連れてきていただいたのは、

「望来ブルーベリー園」！

ここでは、400 円でブルーベリー狩りを楽しむことができます！

私、実は小さい頃長野でブルーベリー狩りをしたのですが、一緒にいた親戚が

ハチに刺されてダウンしまして、それ以降はさせてもらえないという苦い思



いでがあります……。久々のブルーベリー狩り、こんなにブルーベリーって甘

いんだ！と感動するほど美味しかったです。ブルーベリーにテンションが上

がったせいか、皆がカゴいっぱいに入れているのに、私のかごはまだ空のまま

……。食べ過ぎました…。結局農園の方の力も借りて、カゴいっぱいのブルー

ベリーをインターンの子と分けてお土産として持って帰りました。

またちょうどその日は望来の大徳寺さんで「もうらい広場」というイベントが

行われていました。ご飯やおやつを持ち寄って、みんなでおしゃべりをする楽

しい企画です。企画された奥本さんは山登りが趣味で、色々なところに行った

お話を聞くことができました。また、今度は厚田地区の常照寺で行うようなの

で皆さんもチェックしてみてくださいね！



私、この報告書に何の紹介もなくご飯の写真をつけていたのですが、これらは

全て八幡二のご主人、谷さんが作ってくださるご飯です！

明日からお盆シーズンで、私たちは 4 連勤がスタートしますので、その決起

会の意味も含めて、今日はジンギスカンを用意してくれました。

先に鉄板に野菜を乗せて、その上にラム肉を乗せて焼いていると、香ばしいタ

レの香りが立って来ます。したのタレが染み込んだ野菜と一緒に食べるお肉

は本当に美味しくて、ご飯が進みました！いつもお腹いっぱい食べさせてい

ただいております！！



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 11 日（木）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 11 日目！

今日は、海浜プールでの就労です！

天気も快晴で気温も高く海日和となりました！

「きっと前よりたくさんお客さんがくるかもね」と話していたら、オープンし

て 2 時間もしないうちに駐車場が満車になってしまいました。今までは止め

ていなかった場所を駐車スペースとして解放するため、駐車誘導を行いまし

た。日が高くなるにつれ、茹だるような暑さになっていき体力もどんどん奪わ

れていき……。途中で管理室の中で休憩しながら頑張りました！

今日は 300 台以上の車が入ったそうで、やはり祝日＆好天気だと海辺は B B

Q などでたくさん来ますね！暑い 1 日でしたが、皆さんお疲れ様でした！







就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 12 日（金）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 12 日目！！

今日も海浜プールでの就労です！

昨日ほどではないものの晴れ間も見える天気となりました。

元々、天気予報では雨予報であったからか、朝早くからくるお客さんは少なか

ったですが、11 時ごろになるとやはり多くのお客さんが訪れました。東京で

は外に出て楽しむアクティビティは暑すぎてモチベーションが低い印象です

が、北海道の人は、夏自体が短いこともあってか、夏を楽しむ！モチベーショ

ンが高いような気がします。

午後からは駐車場の受付業務を少し手伝ったのですが、一度入場したら何度

でも再入場可能なので、一度海浜プールで駐車して、テントを貼ってから、朝

市や道の駅に買い出しをしてお昼ご飯で BBQ をするというような周遊もで

きそうですよね！海辺の海鮮 BBQ！私も憧れちゃいます！





就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 13 日（土）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 13 日目！

お盆の海浜プール就労 3 日目です！

今日はいつも海浜プールにいらっしゃる方の代わりに、女性がお二人いらっ

しゃいました。私の業務はいつも通り、管理事務所で待機して温水シャワー室

やトイレ、更衣室の清掃を行うことだったのですが、その女性たちの仕事の早

いこと！！！私が「あ、シャワー終わったな」と気づいて管理事務所から出る

頃にはもう清掃が終わっている！？今までのんびり仕事をしていて申し訳な

い気持ちになりました。また、掃除後の施設が本当にチリ一つ残っていないの

にも感動してしまいました……。私も綺麗に、素早く掃除できるようになりた

いです！！（願望）

また、本日は海浜プールの放送を担当させていただきました。スピーカー越し

に自分の声が流れるのは少し緊張したのですが、海浜プールでの時間を快適



に過ごしていただくためのアナウンス、心を込めてやりました。余談ですが、

「焼き貝殻」ってめちゃ言いにくいですね？？私の滑舌ではアナウンサーに

はなれそうにもありません……。残念！

今日は、海浜プールに厚田支所の支所長さんが来てくださり、インターン生に

どら焼きと飲み物を差し入れしてくださりました！食い意地張り過ぎて、写

真は残っていないのですが、つぶあんのどら焼きとても美味しかったです！

ありがとうございました！



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 14 日（日）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 14 日目！

今日はお盆の怒涛の 4 連勤、最終日です！

午前中は雲が多く、午後は晴れたものの気温があまり上がらない天気となり

ました。今日はなぜか海浜プールに大量の海鳥が止まっていて、

一斉に飛び立つ風景が見られて、堤防越しの海や広がる空と共にとっても素

敵な風景でした！

風通しの良い管理室の中、海浜プールや海水浴場で働くことについて少し考

えていたのですが、やっぱり危機管理が大切だなと思います。

この実習で、海辺では水難事故や体調不良などの緊急事態もあれば、人が集ま

るため交通事故などのリスクもあることを実感しています。その緊急事態に

どのように動けばいいのか、働き手の自分はしっかり考えておく必要がある



し、すぐに行動できるようにしておかなくてはいけないなと考えていました。

もちろん、海浜プール以外での仕事場でも危機管理は重要なことだと思いま

すが、人が日常圏から出て少し開放的な気持ちになる場所では特にそのよう

な自覚を、管理者が持っておく必要があるなと思いました。



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 15 日（月）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 15 日目！！

怒涛の海浜プールでの 4 連勤を終え、

今日は待望のお休みです！

市役所の方に石狩市から手稲駅まで送ってもらい、

そこから電車に揺られること 30 分……

運河とレトロのまち、小樽に到着しました。

実は私、実際にくまで小樽の町についてあまり知らなかったのですが、

小樽駅からひたすら真っ直ぐ 10 分ほど歩いて、

運河が見えてくるところまで歩くと、多くの観光客の方がいらっしゃいまし

た。運河沿いを歩いていると、とても凝った装飾の外観の建物や、古めかしい

旧工場のような建物などが見えてきます。

運河を渡り、倉庫街のようなところにいくと、そこを利用して多くの飲食店が

ありました。運河を眺めながら、のんびりとハンモックに乗っている人もいて

観光の形として、いろいろなスポットを全部網羅する！という観光だけでな

く、1 つのスポットを様々な角度で見たり、ノンビリと眺めたりとそういった

過ごし方もあるのだなと思いました。

厚田でも、夕日や水平線を眺めたり、雲が移ろっていくのをのんびりと眺める

という時間の過ごし方も提案できるのかなと思いました。



その後、小樽のガラス細工屋さんやオルゴール屋さんが軒を連ねる通りを小

雨を避けながらお散歩しました。

小樽のもつ異国情緒的でおしゃれな雰囲気は、ガラス細工の中心地として多

くの職人屋作品が集まる場所として観光客に知られている、その工夫をして

いるからなのかもしれないと思います。

また、写真に残すのは忘れてしまったのですが、石狩に関連した商品も観光協

会のような場所に置いていました。小樽は北海道で最も観光客が集まる場所

の 1 つですが、そこからそんなに遠くない立地の石狩市の印象を濃くできる

のではないかなと思います。

小樽観光、とっても楽しかったです！市役所の皆さん、誘ってくれたインター

ン生のみんな本当にありがとう！！



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 16 日（火）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 16 日目！！

今日は、同じく石狩市役所のインターンシップであるアグリケーションのプ

ログラムに参加している同じ大学の子の報告会に参加しました。

アグリケーションとは、アグリカルチャー（農業）とバケーション（休暇）を

合わせた造語で、農業活動を行う余暇活動のことを指します。

今回の報告会では「石狩でアグリケーションを行う時のお休みの過ごし方」に

ついて聞きました。彼女はミニトマト農家の方のもとで就労を行い、女性四人

でシェアハウスをしながら毎日を過ごしていました。

同じ農家さんのもとで働くパートさんや、シェアハウスの同居人の方と共に、

自転車で石狩市内をめぐったり、小樽や札幌へ観光したりしていたそうです。

私はアグリケーションについて、あまり知識がなくて、都会に住む人が休暇に

農業をすることだと思っていたのですが、長期間の滞在で農業とその土地な

らではのお店を発掘するような楽しみ方があるのだなととても勉強になりま

した。報告会で紹介されたカフェ、Café unjour にどうしても行きたくなり、

地域おこし協力隊の飯塚さんとインターン生の瀬川さんと行ってきました！

バターたっぷりでトマトソースもざく切りの具材に絡み、美味しいナポリタ

ンにボリュームたっぷりのふわふわパンケーキをいただきました。

ご店主の方もお店の雰囲気もとっても優しくて、コーヒーを飲んでゆっくり

と過ごしたくなる空間に、これはきっと農作業の疲れも癒されただろうなと

思います。その時はギターが小さなステージに置いてあり、誰でも引いてくだ

さい！というイベントがやっていたり、知る人ぞ知る素敵なカフェでした！

皆様もぜひ行ってみてください！





その後は、石狩川のほとりにある、はまなすの丘ビジターセンターにて、はま

なすソフトをいただきました！ハマナスの花はとても鮮やかなピンク色なの

ですが、ソフトクリームでは優しいピンク色でほのかに花の香りがするとて

も上品なソフトクリームでした。飯塚さんありがとうございました！



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 17 日（水）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感（この内容は HP に公開します）

石狩 17 日目！！

今日は成果物の作成を進めていきました。

午前中は、石狩北商工会の会議室をお借りして、四人でフェノロジーカレンダ

ーの細かい部分について意見を出し合いました。

大枠のデザインは決まったものの、どんな情報をどれだけ入れるのか、手書き

で作成するのか、オンラインで協力してデジタルで作るのかなどの話し合い

を通じて、これから具体的にインタビューをしていくにあたって、どんなこと

を聞いていけばいいのかをみんなでイメージすることができたと思います。

午後からは集落支援員で、自身も農家さんでもある八木沼さんにご案内いた

だいて、厚田区内の様々な農作物に関わる施設を回らせていただきました。

まずは、ふれあいきのこ村です。この施設の特徴としては大きく 2 つ。1 つ

は、施設の温度管理を徹底することで、降雪する冬でも収穫できるしいたけを

栽培しているということ。そして、2 つ目はふれあいきのこ村で働く人たちは

重さは様々であれど障がいをもった方々であるということです。ふれあいき

のこ村で取れるしいたけは実際に表彰されるほど肉厚で美味しいもので、そ

の作り手の方々はそれぞれの作業のエキスパートたちです。それぞれの作業

に特化して働くことで、得意なことを生かして働くことに繋がっているよう

です。

次に案内していただいたのは、飛ぶ鳥農場さんです。石狩に移住してきたご家

族が養鶏と養蜂をしていてます。養鶏のこだわりは、石狩ならではの魚醤の搾

りかすを鶏たちの餌に加えること。鶏の餌にはタンパク質が必須なのですが、

そのタンパク質の影響が味や鶏たちの健康状態に大きく関わっていきます。

飛ぶ鳥農場さんの「海の街たまご」は魚醤の搾りかすを混ぜるという独自の餌

を使うことで、白身にミネラル分が混ざり、ほのかな塩味を感じられうたんぽ

ぽのような優しい黄色の卵を作り出しています。また、奥様を中心にその卵を

使ってシフォンケーキやプリンなどの加工品を作っていらっしゃるそうで

す。ぜひ食べてみたいな！と思います！

その次は、JA 北石狩にお邪魔しました。ここでは、フェノロジーカレンダー

の必須であるどんな野菜が取れるのか、と収穫時期を伺いました。私たちにと

っては今回のフェノロジーカレンダーに農作物の収穫時期は必須だし、それ

を知るには JA さんだろうと意気込んでいきましたが、JA さんで取り扱うよ



うな大規模に収穫される農作物は、道の駅でフェノロジーカレンダーを見て

手に取れるようなものではないことが多いようです。自分達の作成の目的と

合致しないところもありましたが、米やメロンの収穫時期を教えていただき、

実際にカレンダーに取り入れられそうな情報も得ることができました。

フェノロジーカレンダーは、その街をおとずれた人がまた訪れたいと感じて

もらえるような新たな対象を作ることが 1 つの目標です。しかし、道の駅に

訪れた方が手に取れないようなものの情報を載せてしまっては意味がない！

ということで、実際に道の駅に行ってどんなものが置いているのかを確認し

ました。今日訪れたふれあいきのこ村のしいたけや、飛ぶ鳥農場さんの海の街

たまごなどはもちろん、様々の農作物がその生産者さんのお名前とともに置

いてあります。じっとみてみると、「東農園」さんのお名前が！2 日の区内見

学会でお世話になった農園さんです。また、道の駅のお野菜のラインナップは

いつも使うようなお野菜もあれば、あまり見かけない少し変わったお野菜も

あります。そのような多様なお野菜が手に入れられるという魅力もぜひ今回

のフェノロジーカレンダーで伝えていきたいと思います。



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 18 日（木）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 18 日目！！

今日はフェノロジーカレンダーのもう 1 つの柱、水産物についてのアンケー

トをしました。

朝市は、平日である上にアキアジ（秋鮭）漁の準備のため、実際に漁に出てい

る船が少ないこともあり、店頭に並ぶ海産物もお客さんもまばらな印象です。

私がインタビューしたのは、朝市の中でも 2 件です。

一軒目は、味のある厚田昆布のパッケージが目を引く、中村水産さんです。

こちらでは、厚田の昆布漁の歴史や昆布の種類について伺いました。朝市の最

大のメリットは、その日朝に水揚げされたものを購入することです。しかし、

その一方でスーパーのように季節に関わらず多様な種類の魚が手に入れられ

るということはありません。店頭に長年立ってきたお母さんからはそのこと

を多くの人に知ってもらいたいというおもいを感じました。私個人としても、

スーパーで買い物をすることが多く、野菜もお魚も旬を気にして買うという

よりは、その時の気分で買い物をすることが多いです。夏でも焼きそばが食べ

たければキャベツを買うし、魚や貝などはいつが旬かわかるものの方が少な

いと思います。しかし、中村水産さんのお話を聞いて、旬や食べごろという意

識と共にある生活はきっと毎日の変化を実感することができるだろうし、

日々の一食一食をより大切にすることができるのではないかと感じました。



2 軒目は加藤水産さんです。朝市の中では変わったお魚を出したりと、加工品

よりもそのままが強みとおっしゃる加藤水産さん。確かに、他のお店では飯寿

司などの加工品もたくさんあるものの、加藤水産さんでは冷凍したり漬けた

りしたものが多いです。加藤水産さんでは、特にニシンの加工について教えて

いただきました。石狩湾でも最近また取れるようになってきたニシンは、メス

は塩漬けで、オスは糠漬けで販売されていることが多いそうです。その理由

は、メスはお腹に卵、つまり数の子を持っていて、その数の子を綺麗に出すた

めに塩につけておくことが必要だからだそうです。数の子だけでなく、ニシン

の身も食べられるものとして販売する。文字にしてしまうと当たり前のよう

に感じられますが、生き物をいただく時にとても大切な考え方のようにも感

じられました。朝市の後は、石狩鍋発祥のお店、金大亭に連れていっていただ

きました。石狩鍋は、白味噌ベースのお汁にキャベツやネギなどの野菜、そし

て鮭を加えたとても有名なお鍋の 1 つです。

私たちは季節柄、鮭ではなくマスを使ったお料理でしたが、そのコース料理の

豪華なこと！

マスのルイベや焼き物、白子や肝などの珍味もあり、マスの楽しみ方を広げて

もらえるようなお料理でした。私は、ルイベという食べ方が初めてだったので

すが、新鮮な鮭やマスだと寄生虫がいる可能性があるそうで、それらを殺すた

めに生食をする場合は冷凍をしてシャーベットのような状態でいただくそう

です。口に入れた瞬間にほろりととろけて、マスのあぶらの甘さがいっぱいに

広がるルイベ、美味しいです！

石狩鍋ももちろん、とっても美味しかったです。私は出身が愛知県なので赤味

噌文化なのもあり、白味噌の優しいお味がとろとろに煮込まれたお野菜や酒

に染みてとっても美味しかったです。



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 19 日（金）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

今日は一日室内で過ごして暑かったこともあり、お蕎麦とマグロ漬け丼を作っ

ていただきました！谷さん！いつもありがとうございます！！



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 20 日（土）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

今日はとっても素敵な日！なんと野外で BBQ を行うことに！！

ホタテやツブ貝、そしてナスやビーマンなど様々な食材をいただきました！

また、望来豚のフランクフルトも頂いたのですが、とっても美味しい！素敵な

時間になりました！



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 30 日（火）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

今日の 17 時からの報告会について、インターン生のみんなと最後の確認を

しました。私が担当するのは、成果物についてです。みんなで作った成果

物、その意義や過程を皆様に伝えられるように台本を作成していざ本番！！

フェノロジーカレンダーを見たビジターがもう一度厚田に来たい！このお店

に行きたいと思うようなコラムを作ることができたのではないでしょうか。

インターンシップで厚田の産品や人に触れたことで、

自分の中で知らない土地だった石狩、厚田という土地が特別で価値ある場所

になりました。フェノロジーカレンダーは本来、その土地にあるものを一覧

で表記するものですが、今回製作したものはお店へのコラムを記載しまし

た。その理由はこの作成の目的が道の駅からの周遊であることも 1 つです

が、私たち自身が厚田の人との交流を色んな人に伝えたいと思ったことがも

う 1 つの理由です。

発表内でも申し上げましたとおり、厚田の一番の魅力は「人」だと思いま

す。季節と共に生きる知恵や関わり合いを大切にする優しさを持つ厚田の

人々と出会うことができて本当に良かったです。ありがとうございました。



就労型課題解決インターンプロジェクト 活動報告書

令和４年 8 月 31 日（水）

活動者氏名 山口 柚実

活動・生活所感

石狩 31 日め！最終日になってしまいました！

八幡二や道の駅石狩「あいろーど厚田」、厚田支所の皆さん、石狩北商工会の

皆さん、厚田産業の方々など、厚田の皆さんに最後のご挨拶いたしました。成

果物のフェノロジーカレンダーと昨日の報告会の資料をお配りして皆様にこ

の一ヶ月の成果と感謝の気持ちをお伝えしました。

厚田の皆様、自然との出会いが自分のアイデアの源泉だったと、心の底から思

います。

その後、石狩市役所でこのインターンの修了式を行いました。

石狩市長さんや北海道新聞の方に作成したフェノロジーカレンダーの説明を

しました。自分達の作ったカレンダーを多くの人の目に触れていくのはとて

も嬉しいですし、それをきっかけに多くの人が石狩にまた訪れたいと思って

いただけるといいなと思います。



今回の一ヶ月間のインターンは石狩市の多くの人のお力添えのおかげで無事

終えることができました。

本当にありがとうございます。


